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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 6 ottobre 2016. — Presidenza del
presidente Francesco Saverio GAROFANI. –
Interviene il sottosegretario di Stato per la
difesa Gioacchino Alfano.

La seduta comincia alle 12.40.

Sulla pubblicità dei lavori.

Francesco Saverio GAROFANI, presi-
dente, avverte che è pervenuta la richiesta
che della seduta sia data pubblicità anche
mediante gli impianti audiovisivi a circuito
chiuso. Non essendovi obiezioni, ne di-
spone l’attivazione.

Nota di aggiornamento del Documento di economia

e finanza 2016.

Doc. LVII, n. 4-bis, Allegato I e Annesso.

(Parere alla V Commissione).

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame, rin-
viato nella seduta del 5 ottobre 2016.

Francesco Saverio GAROFANI, presi-
dente, avverte che l’organizzazione dei
tempi di discussione in Assemblea della
Nota di aggiornamento è stata rimodulata,
nel senso che il dibattito è ora previsto per
mercoledì 12, e non più per martedì 11.
Considerato, peraltro, che le questioni che
hanno indotto la Commissione Bilancio a
chiedere all’Assemblea di poter disporre di
più tempo non riguardano i profili della
Nota rientranti nella competenza della
Commissione Difesa, che non sono signi-
ficativi, ritiene che questa potrebbe pro-
cedere all’espressione del parere fin dalla
giornata di oggi.

Elio VITO (FI-PdL) osserva che la ri-
chiesta della Commissione Bilancio di
svolgere una nuova audizione del ministro
dell’economia e delle finanze nasce da
preoccupazioni che investono tutta la Nota
di aggiornamento e i conti pubblici nel
loro complesso e che riguardano perciò
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tutti i dicasteri e ogni ambito di spesa di
settore. Ritiene quindi che la Commissione
Difesa debba soprassedere all’espressione
del parere, come la maggior parte delle
altre Commissioni ha fatto, rinviando il
dibattito ad un momento successivo alla
nuova audizione del ministro Padoan, an-
che in considerazione del fatto che l’As-
semblea discuterà la Nota solo mercoledì
prossimo. Non condividendo, pertanto, la
valutazione del presidente, preannuncia
che, nel caso in cui la maggioranza inten-
desse procedere all’espressione del parere
già in questa seduta, il suo gruppo abban-
donerà i lavori.

Emanuela CORDA (M5S), premesso di
condividere le considerazioni del deputato
Vito, aggiunge che le preoccupazioni sulla
correttezza e verosimiglianza dei dati for-
niti dalla Nota trovano riscontro anche
nella valutazione dall’Ufficio parlamentare
di bilancio, che, come noto, è stata nega-
tiva. Evidenzia inoltre che sarebbe un
precedente grave se la Commissione deci-
desse di esprimersi sulla Nota senza che vi
sia una ragione di urgenza e prima che il
Governo abbia fornito i chiarimenti richie-
sti dalle opposizioni. Chiede pertanto il
rinvio dell’esame alla prossima settimana.

Michele PIRAS (SI-SEL) si associa alla
richiesta di rinvio dell’esame avanzata dai
deputati Vito e Corda, condividendo ap-
pieno i loro interventi.

Antonino MOSCATT (PD), premesso
che la valutazione del presidente è condi-
visibile, nel senso che nella Nota gli aspetti
di interesse della Commissione Difesa sono
marginali e che si potrebbe pertanto chiu-
derne l’esame già oggi, ritiene tuttavia
doveroso, considerato che non ci sono
ragioni di urgenza, accogliere la richiesta
delle opposizioni di rinviare l’espressione
del parere alla prossima settimana.

Andrea CAUSIN (AP) condivide le con-
siderazioni del deputato Moscatt, rite-
nendo che non ci siano, nel merito delle
questioni di interesse della Commissione,
ragioni per rinviare l’espressione del pa-

rere, ma che nondimeno si possa accedere
alla richiesta di rinvio, per accogliere una
richiesta delle opposizioni.

Massimo ARTINI (Misto-AL-P) esprime
apprezzamento per la disponibilità della
maggioranza a rinviare l’espressione del
parere.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
assicura l’impegno della Difesa a riferire
tempestivamente sulle eventuali novità che
dovessero riguardare le competenze del
Dicastero.

Francesco Saverio GAROFANI, presi-
dente, sottolinea che la Commissione
avrebbe ben potuto, dal punto di vista
procedurale, esprimere il parere nella se-
duta di oggi e che la sua proposta in tal
senso nasceva dalla constatazione che la
Nota di aggiornamento è stata all’ordine
del giorno della Commissione già martedì
e mercoledì, oltre ad oggi, senza che
nessuno abbia finora svolto interventi cri-
tici sugli aspetti di competenza della Com-
missione stessa.

Ciò premesso, preso atto dell’orienta-
mento dei gruppi e considerato che non
sussistono ragioni di urgenza per l’espres-
sione del parere, rinvia il seguito dell’e-
same ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.50.

RISOLUZIONI

Giovedì 6 ottobre 2016. — Presidenza del
presidente Francesco Saverio GAROFANI. –
Interviene il sottosegretario di Stato per la
difesa Gioacchino Alfano.

La seduta comincia alle 14.50.

Sulla pubblicità dei lavori.

Francesco Saverio GAROFANI, presi-
dente, avverte che è pervenuta la richiesta
che della seduta sia data pubblicità anche
mediante gli impianti audiovisivi a circuito
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chiuso. Non essendovi obiezioni, ne di-
spone l’attivazione.

7-00913 Artini: Sul personale dell’aeroporto militare

di Pisa « Arturo dell’Oro ».

(Seguito della discussione e conclusione –
Approvazione della risoluzione n. 8-00203).

La Commissione prosegue la discus-
sione, rinviata nella seduta del 21 settem-
bre 2016.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
osserva come l’atto di indirizzo appaia, nel
suo complesso, condivisibile, sia con rife-
rimento all’impianto argomentativo espo-
sto nelle premesse, sia con riferimento alla
parte dispositiva. Con riguardo a quest’ul-
tima, tuttavia, il Governo reputa necessarie
alcune riformulazioni, in assenza delle
quali gli impegni non sarebbero accoglibili.

In particolare, chiarisce che il primo
impegno può essere accolto qualora rifor-
mulato nel senso di impegnare il Governo
a intraprendere ogni azione utile a con-
sentire il completamento delle previste
attività di adeguamento e potenziamento
dell’aeroporto militare di Pisa.

Quanto al secondo impegno, la rifor-
mulazione proposta è del seguente tenore:
« a verificare la possibilità di incrementare
il personale controllore dell’aeroporto di
Pisa, al fine di migliorare la gestione dei
volumi di traffico, compatibilmente con il
quadro complessivo di riduzione del per-
sonale delle Forze armate ».

Manifesta, poi, la disponibilità del Go-
verno ad accogliere anche il terzo impe-
gno, purché da questo venga stralciato il
riferimento ai sedimi limitrofi, in quanto
lo spostamento delle attività addestrative
verso altri sedimi comporterebbe maggiori
oneri.

Infine, con riferimento al quarto im-
pegno, propone la seguente riformula-
zione: « a valutare la possibilità di inizia-
tive finalizzate ad incrementare i fondi
destinati alla manutenzione delle linee di
velivoli da trasporto C-130J e C-27J del-
l’Aeronautica militare ».

Massimo ARTINI (Misto-AL-P) accetta
di riformulare la risoluzione nei termini
suggeriti dal Governo, ritenendole condi-
visibili e utili a definire impegni effettiva-
mente realizzabili da parte del Governo.
Auspica che l’approvazione dell’atto di
indirizzo aiuti a risolvere i problemi che
interessano la gestione dell’aeroporto mi-
litare di Pisa.

Gianluca FUSILLI (PD) preannuncia il
voto favorevole del gruppo del Partito
democratico.

Dino SECCO (FI-PdL) preannuncia, a
sua volta, il voto favorevole del proprio
gruppo.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la risoluzione in
titolo nel nuovo testo proposto dal Go-
verno (vedi allegato).

La seduta termina alle 12.55.
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ALLEGATO

Risoluzione n. 7-00913 Artini: Sul personale dell’aeroporto militare
di Pisa « Arturo dell’Oro ».

RISOLUZIONE APPROVATA

La IV Commissione (Difesa),

premesso che:

la 46a brigata aerea, con sede
presso l’aeroporto militare « Arturo Del-
l’Oro » di Pisa, rappresenta il nerbo della
capacità da trasporto tattico e strategico
dell’Aeronautica Militare;

la 46a brigata aerea è operativa 365
giorni l’anno 24 ore il giorno, supporta
continuativamente la proiezione dello
strumento militare, garantisce i collega-
menti per le operazioni fuori confini na-
zionali (OFCN) e impiega i suoi uomini e
i suoi velivoli in ogni parte del mondo in
molteplici attività di istituto; tali attività
comprendono: aviosbarco, aviolancio di
personale e materiale, trasporto materiali,
mezzi ed equipaggiamenti, trasporto sani-
tario d’urgenza, trasporto organi per tra-
pianto, trasporto personale biocontami-
nato, aerosgombero sanitario, supporto
equipe mediche, supporto del gruppo di
chirurgia d’urgenza dell’ospedale di Pisa,
supporto alla protezione civile, supporto al
Ministero dell’interno, supporto al Mini-
stero degli affari esteri e della coopera-
zione internazionale, operazioni tattiche e
operazioni speciali;

inoltre, la 46a brigata aerea garan-
tisce, nell’arco delle 24 ore – 365 giorni
l’anno, un servizio di pubblica utilità per
il trasporto di pazienti, anche infettivi, in
imminente pericolo di vita;

oltre a questi compiti principali la
46a brigata aerea offre supporto per la
realizzazione di missioni umanitarie, so-
prattutto in occasione di gravi calamità

naturali o altri eventi che determinino la
necessità di fornire aiuti e sostegni a
popolazioni che da questi accadimenti su-
biscono pesanti disagi;

la 46a brigata aerea gestisce l’intera
flotta di 20 quadrimotori da trasporto
C-130J Hercules II, di cui 10 nella versione
con fusoliera allungata J-30 e 6 allestibili
nella configurazione KC-130J per la fun-
zione di rifornimento aereo, e 12 bimotori
C-27J di cui è dotata l’Aeronautica mili-
tare;

i C-130J sono stati consegnati tra
luglio 2000 e febbraio 2005, mentre i
C-27J sono stati consegnati tra gennaio
2007 e maggio 2009; si tratta dunque di
velivoli moderni, con i quali la 46a brigata
aerea effettua circa 15.000 ore di volo
all’anno, in ogni condizione meteo, sia di
giorno, sia di notte;

l’addestramento in volo del perso-
nale navigante della 46a brigata aerea, con
particolare riguardo alle attività di decollo
e atterraggio, è effettuato utilizzando sia il
sedime aeroportuale di Pisa, sia alcuni
sedimi limitrofi, soprattutto quello di
Grosseto;

l’Aeroporto militare di Pisa è attivo
fin dal 1915 e, grazie alla sua ottimale
posizione geografica, ha rappresentato un
centro fondamentale per le attività aeree
delle Forze armate italiane negli ultimi
100 anni;

oggi è classificato quale aeroporto
militare aperto al traffico aereo civile e
costituisce un polo di rilevanza strategica
per la difesa;
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le attività di adeguamento e poten-
ziamento dell’Aeroporto militare di Pisa
afferenti alla fornitura alla fornitura dei
servizi per la navigazione aerea sono in-
formate agli accordi ENAC – Aeronautica
militare del 2009 e del 2013 e finalizzate
a garantire sempre maggiore efficienza dei
servizi, sicurezza del volo, continuità (in
relazione alle condizioni atmosferiche), e
sostenibilità delle operazioni di volo mili-
tare e civile da e per l’aeroporto, nell’am-
bito di una cooperazione fra comparto
difesa, ENAC e società di gestione dei
servizi aeroportuali;

il processo di adeguamento dell’ae-
roporto militare di Pisa ha già registrato
l’ammodernamento del sistema di comu-
nicazioni terra/bordo/terra (2015), delle
piste di volo (in corso d’opera), della
segnaletica e dell’impianto di illumina-
zione delle piste e delle vie di rullaggio
(2015);

l’adeguamento e il potenziamento
dei servizi per la navigazione aerea pre-
vedono: l’installazione di un nuovo radar
di avvicinamento; l’installazione di un si-
stema informatico per la gestione dei voli
(Flight Data Processing) in sostituzione di
quello attuale; l’innalzamento della cate-
goria del sistema di avvicinamento stru-
mentale di precisione da « CAT 1 » a « CAT
2 » per permettere atterraggi con minore
visibilità e minore altezza delle nubi sulla
pista 04R; la pubblicazione di procedure

strumentali ancorché « non di precisione »
per le piste 22L e 22R; l’introduzione di un
sistema di « Multi Radar, Tracking » che
permetta di controllare i voli anche attra-
verso sistemi radar non ubicati a Pisa;

le suddette attività di adeguamento
dovrebbero essere completate presumibil-
mente entro il 2016,

impegna il Governo:

a intraprendere ogni azione utile a
consentire il completamento delle previste
attività di adeguamento e potenziamento
dell’aeroporto militare di Pisa;

a verificare la possibilità di incre-
mentare il personale controllore dell’aero-
porto di Pisa, al fine di migliorare la
gestione dei volumi di traffico, compati-
bilmente con il quadro complessivo di
riduzione in atto del personale delle Forze
armate;

a promuovere programmi di adde-
stramento del personale di volo delle linee
C-130J e C-27J che prevedano l’ottimizza-
zione dell’impiego dell’aeroporto di Pisa;

a valutare la possibilità di iniziative
finalizzate ad incrementare i fondi desti-
nati alla manutenzione delle linee di ve-
livoli da trasporto C-130J e C-27J dell’Ae-
ronautica militare.

(8-00203) « Artini ».
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